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邓亚萍的人生下半场
○文  辉   谢  琼 

2018年6月9日，邓亚萍受中国妇女发

展基金会和英国剑桥大学嘉治商学院女性

领导中心的邀请，回到母校剑桥大学，在

2018女性可持续发展国际论坛上发表了以

“女性在世界体坛的机会与挑战”为主题

的演讲。

邓亚萍在演讲中说，女性第一要提升

实力，第二要提升决策力，第三还需要有

更开阔的眼界。她还指出，不论男性还是

女性，作一个有感染力的领导者，都需要

既能想长远，又能干实事。她还为全球女

性运动员在薪酬等方面受到的不公平待遇

而呐喊。

“轻轻地我走了，正如我轻轻地来”，

便是邓亚萍与剑桥的情缘。

2004年的春节假期，她曾为了赶写剑

桥大学博士学位论文，放弃了与亲人的团

聚，买来一堆速冻饺子，每天的水饺餐伴

她度过了假日。饺子可以速冻，人才却难

以速成。邓亚萍学业上的成功与打乒乓球

的辉煌，并非得益于她具备多大的天赋,

而是她勇于拼搏、敢于挑战的结果。邓亚

萍曾有一句名言：当挑战成为一种习惯，

我们将无所畏惧。

早在邓亚萍硕士毕业时，她面对严

格的考官，用英语宣读了35 000字的论

文——《从小脚女人到奥运冠军》。以翔

实生动的材料和清晰有力的观点论述了中

国妇女及中国妇女体育的巨大发展和变

化。解释了为什么中国女运动员在国际舞

台上那么强？她认为：新中国成立后，国

家提倡“妇女能顶半边天”，男女同工同

酬。中国妇女长期被封建制度压抑的天性

得到解放，爆发出巨大的潜力；中国女性

非常能吃苦耐劳，韧劲儿十足，具有不服

输的精神；中国女性运动员享有和男性运

动员相同的训练条件，许多陪练都是男运

动员，包括教练员。临场考官的一致结论

是：无条件一次通过! 2002年12月22日，

邓亚萍如愿获得诺丁汉大学的硕士学位。

萨马兰奇先生称赞她“拥有了打开世

界大门的钥匙”。这“钥匙”开启了邓亚萍

的别样人生。开始她追逐“打开世界大门的

钥匙”的地方就是国际知名学府清华大学，

● 人物专访

邓亚萍与诺丁汉大学老师
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邓亚萍的清华情在清华“缘”里发酵。

邓亚萍进入清华源于一次不经意的谈

话。当时，刚刚打完亚特兰大奥运会已经

做好退役打算的邓亚萍有个心愿，就是希

望来清华读书。正好CCTV搞了一次乒乓

球擂台赛，第一站放在了北京大学，当时

的国家体委主任伍绍祖、北大校长陈佳洱

都在现场。“伍主任问我想去哪儿。我说

我想去清华。旁边的陈校长说，欢迎来北

大呀！伍主任笑着说，还是去清华。就这

样，我成了伍主任的师妹。”这是邓亚萍

转战人生下半场的重要历史节点。

清华是伍绍祖的母校，时任清华大学

校长王大中是比伍绍祖高几届的工物系学

长，消息很快转达到清华。虽然那个时候

学校一年只招收一名运动员学生，但是考

虑到邓亚萍在国际体坛的影响力，以及

可能在国际舞台上发挥的作用（当时的她

已经被中国奥组委推荐到国际奥委会运动

员委员会任委员），清华的领导层果断决

策，录取邓亚萍进清华。针对邓亚萍的基

础，学校为她制定了专门的培养计划，安

排程慕胜、吕中舌、范红三位老师为她上

课，上课时间兼顾她每周三次回国家队带

年轻人训练的时间。校党委副书记、体委

主任陈希给外语系提出的要求是“要将邓

亚萍的语言能力培养成能和外国人吵架的

水平”。

说到清华的老师，邓亚萍无限感慨，

真挚的情感润湿了她的眼角。老师们渊博

的学识和简朴的生活形成的鲜明对比；老

师们不为名利、对学生孜孜不倦的教诲，

都给予她心灵极大的震撼， 清华和外面

“一墙之隔两重天”！课上她们是师生，

课下她们是真挚的朋友。从最初的写不全

26个字母，到拿下世界顶尖大学的经济学

博士学位，再到作为申奥大使代表13亿中

国人站在国际舞台上用流利的英语表达国

人对奥运的期盼，“这其中的艰辛自不待

言，但是无论如何，清华的老师们是我最

坚强的后盾”。邓亚萍说。

既然做出了读书的决定，邓亚萍就拿

出当年打球的那股子拼劲开始了她的求学

生涯。“每个人的时间都是一样的，在你

很小的时候，你用大量的时间来训练，其

他的孩子都用这些时间来读书，差距可

想而知，在清华这样一个学霸聚集的地方

更显突出。”但是，邓亚萍坚信熟能生

巧，只要勤学苦练，一定可以学好。“有

时候，训练完已经是精疲力竭，还要完成

作业，我当时就想拿根火柴棍把眼皮撑

住。”在邓亚萍看来，只有量变积累到一

定程度才能发生质变。然而，经过一段时

间后她发现，效果并不理想。后来经过多

次方法的调整后，她找到了切入点：从听

说入手。也许是从小就在南腔北调的语言

环境中长大，使得她的听力格外灵敏，在

不知不觉中，她发现在国际会议上能听懂

了，也敢开口和委员们交流了。 “多年

的运动员生涯已经习惯了困难的存在，解

决问题的过程就是不断提高的过程。”邓

亚萍总结道。

邓亚萍与清华大学校长王大中
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令邓亚萍感到骄傲和自豪的是她没有

辜负老师们的厚望。作为申奥形象大使，

她代表中国申奥代表团在投票前短短几分

钟的陈述中，用自己亲历的一个小故事赢

得了奥组委委员们的心。故事梗概是这

样的：2000年悉尼奥运会时，作为火炬手

的邓亚萍在路过悉尼街区观看的人群时，

一位小男孩指着火炬请求说：“Could I 

Touch？” 邓亚萍答应了。“孩子看着火

炬的眼睛在闪烁着光芒，小心翼翼地摸了

一下，笑得特别开心。”就是那个片段，

给了邓亚萍灵感。在讲完这个故事最后的

结语中，她铿锵有力地说：“我国有4亿

的青少年，是否也能亲身感受奥运带来的

乐趣，给他们播撒下希望的种子。我们中

国运动员已经参加过很多次的奥运会，这

次能不能邀请你们到我们家来做客……”

当国际奥委会主席萨马兰奇先生宣布

北京获得2008年奥运会主办权的那一刻，

邓亚萍流下了幸福的泪水。“北京赢了，比

我自己拿任何一次世界冠军都激动，个人为

此付出的辛劳又算得了什么呢？”

从14年的运动生涯中顺利转轨，邓亚

萍顺利拿到大多数人都难以企及的世界顶

尖学府的学士、硕士、博士学位，这不能

不说是她创造的另一个奇迹。退役两年后

的2010年，她被任命为人民日报社副秘

书长、即刻搜索总经理。为了做好这项工

作，她请教过学术权威，多次和业界大牛

们交流。她有一本自己的葵花宝典：“自

己不熟悉的领域，一定要先听听前辈们是

怎么说的。无论是学界的泰斗还是业界的

大牛，他们一定比你更了解这个行业。这

些大牛们会给你分析并提供解决问题的方

法。拜师学艺，勤于思考，才能博采众

长，最后为己所用。”

虽然后来由于种种原因即刻搜索与盘

古搜索合并为中国搜索，其间邓亚萍也屡

遭质疑，但是她以罕见的自制和隐忍度过

了那段难熬的岁月，最终获得官方高度的

评价。2016年6月9日，邓亚萍宣布辞去人

民日报社副秘书长职务，自主创业。人民

日报社对她六年的工作评价是：“2010年

9月，邓亚萍参与创办人民日报社控股的

搜索引擎平台，在三年多时间里，利用有

限资金，吸引技术精英加盟，完善搜索体

系和内容平台，使搜索项目拥有了一批核

心知识产权和一支技术团队，网站日均浏

览量峰值突破1300万，移动客户端总用户

达到658万激活量，网站市场占有率排名

从全国三万多名提升到三百名左右。2013

年9月，因业务需要，人民搜索合并重

组，邓亚萍负责善后工作，现已完成人员

安排和资产清理工作。”至此，邓亚萍与

体制彻底告别，勇敢地投身国民经济主战

场，去开辟自己的另一片天地。

之后，很快有消息传出，2016年10

月，邓亚萍与中原股份投资有限公司共

同发起，在家乡河南设立了总规模50亿的

邓亚萍体育产业基金，主要对体育产业链

相关的优质未上市企业进行股权投资，主投

领域为体育、文化、旅游、科技、健康等行

业。她希望推动体育创新创业项目成长，促

进国内外体育产业交流，尤其是，可以帮助

曾经的同行们完成退役运动员的转型。

邓亚萍像一台开足了马力的发动机。

她要将自己变成“懂体育、懂市场、懂

体制，又有国际视野和资源整合能力的

人”，为公司的提升和未来发展不遗余

力；同时，她也花费很多的时间在公益

上，她认为这是一名国家培养出来的运动

员的社会责任。近日在朋友圈看到关于她
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的活动轨迹就是最好例证。

2018年7月4日，邓亚萍出席了在清华

大学公共管理学院报告厅举行的“青年榜

样——奥运冠军邓亚萍”分享交流会。她说

自己能连续夺冠的原因在于心态好。每次比

赛完，她都会把一切归零，重新出发。

6月28日，邓亚萍在凤凰网《舍得智

慧讲堂》节目上，也谈到了“归零与出

发”——这不仅是邓亚萍在竞技体育中的

强大内心写照，更是她不断突破自我，步

履不停的人生态度。在节目中，邓亚萍自

嘲地谈到她的获胜秘笈：“因为个子矮，

我看所有的球都高，对于我来讲，个个都

是主动进攻的机会，我不需要防守，所以

你们看我打球觉得很痛快。” “我用步伐

解决自己这个问题。我比别人跑得快、速

度打得快，就可以在赛场上占据主动。”

6月22日下午，由通州团区委、通州

区文化委、通州区青年联合会主办的，

“有一件比奥运会更有挑战的事儿，叫人

生”——奥运冠军邓亚萍专题论坛活动在

通州区文化馆举办。区委常委、组织部长

韦江同志为邓亚萍颁发“通州区青年人才

培养荣誉导师”聘书。

发展体育产业，做公益事业，参与各

类社会活动，邓亚萍身上仿佛有使不完的

劲儿。她还希望能通过邓亚萍体育产业基

金回馈社会，让更多的人尤其是孩子在身

体和精神上都强大起来。她说，现在社会

已经越来越重视孩子在体育方面的培养。

体育是好身体的支撑，参与体育不仅仅是

为了成为运动员，也能帮助孩子更好地成

长，培养他们对规则的尊重和敬畏之心。

同时，体育也是很好的社交方式。

作为一名清华校友，邓亚萍目前还担

任清华校友总会理事、清华校友乒乓球协

会会长。她与校友们分享自己的体育训

练、比赛经验，讲解乒乓球基本动作的要

领，并耐心地为校友们做示范。她强调，

协会需要建立有效的工作机制，为校友提

供相互切磋和交流的平台。通过体育凝聚

校友，传承清华体育精神成为她回报母校

的一部分。她还经常指导清华学生乒乓球

队的训练，为提高清华学生运动员的竞技

水平不遗余力。

有着在国际体育组织丰富工作经验的

邓亚萍，还鼓励年轻人、尤其是清华的优

秀学子们要勇敢地到国际组织中去大展身

手。要敢于表达自己的观点，为

中国人争得话语权。她说，如今的年

轻人的语言水平越来越好，性格越来

越开放，国家的实力也越来越强，相

信这方面会做得越来越好。

众多角色转换，邓亚萍把竞

技体育的挑战精神贯穿于人生的

重大选择中，她用不变的恒心与

创造力去拥抱更加美好的明天。

母校清华衷心祝愿她在人生下半

场再续辉煌。

2018年7月20日邓亚萍在清华大学公共管理学院与师生、球迷互动


